

Effets des taxes d'études pour les étudiants : Revue de la littérature d'un point de vue suisse



Effets des taxes d'études pour les étudiants : Revue de la littérature d'un point de vue suisse

Livre blanc E4S

Marius Brülhart, Rafael Lalive, Marie Polier, Enrico Rubolino

Février 2025

Département d'économie
Faculté des Hautes Études Commerciales (HEC Lausanne)
Université de Lausanne

Enterprise for Society (E4S) Center, 2025 Enterprise for Society (E4S) est une joint-venture de l'Université de Lausanne à travers sa faculté des Hautes Études Commerciales (UNIL-HEC), de l'Institute for Management Development (IMD) et de l'École polytechnique fédérale de Lausanne (EPFL), sous l'égide du Collège de Management de la Technologie, avec pour mission de mener la transition vers une économie plus résiliente, plus respectueuse de l'environnement et plus inclusive. E4S s'engage à former la prochaine génération de leaders, à inspirer la transformation économique et sociale, et à promouvoir le changement en renforçant les start-ups et en stimulant l'innovation.

Résumé

Le gouvernement suisse propose d'augmenter les frais d'inscription à l'université : Quel sera l'impact sur les étudiants ?

Le gouvernement fédéral envisage une « augmentation du financement par les utilisateurs » des hautes écoles. L'objectif déclaré est de contribuer à un assainissement des finances publiques et de soulager les contribuables. Selon cette proposition, les frais d'inscription des étudiants suisses doubleraient, tandis que ceux des étudiants étrangers seraient multipliés par quatre. Cette mesure devrait générer jusqu'à 198 millions de francs suisses d'économies budgétaires d'ici 2030, soit environ 0,2 % des dépenses fédérales. La proposition a suscité des inquiétudes quant à son impact potentiel sur le nombre d'étudiants et sur l'égalité d'accès à l'enseignement supérieur.

Le nombre total d'inscriptions dans les universités publiques est largement insensible au niveau des frais d'inscription.

Un examen approfondi de la littérature empirique suggère que l'élasticité-prix de la demande de places dans les universités publiques est proche de zéro. Cependant, il existe une certaine hétérogénéité entre les groupes démographiques :

- *Les étudiants à faibles revenus* : On peut s'attendre à ce que cette population soit plus sensible aux prix. Cependant, l'aide financière ciblée s'est avérée être un outil efficace pour atténuer l'impact de l'augmentation des frais d'inscription sur les étudiants issus de milieux défavorisés.
- *Les étudiants à hauts revenus* : Dans certains contextes, il a été observé que ce groupe était plus enclin à envisager d'autres options d'éducation en cas d'augmentation des taxes d'études, y compris les études à l'étranger.
- *Composition par sexe* : Certaines études montrent que les étudiants de sexe masculin sont plus sensibles aux prix. Cela pourrait impliquer une augmentation de la

proportion d'étudiantes dans les universités suisses.

Des frais d'inscription plus élevés peuvent inciter à un plus grand effort académique

Les données empiriques internationales indiquent que les augmentations des taxes d'études peuvent affecter le comportement des étudiants une fois qu'ils sont inscrits. Ces effets sont notamment les suivants

- *Un plus grand effort académique* : Les étudiants ont tendance à consacrer plus de temps à leurs études.
- *Des taux d'achèvement plus rapides* : Des frais d'inscription plus élevés incitent les étudiants à obtenir leur diplôme dans les délais impartis.
- *Changements dans le choix des matières* : une augmentation des taxes d'études peut décourager l'inscription dans des domaines où les perspectives salariales après l'obtention du diplôme sont plus faibles.

Bien que l'existence de ces effets ait été démontrée, aucun d'entre eux n'a été jugé quantitativement important.

L'aide financière aux étudiants défavorisés peut neutraliser les effets régressifs

Les analyses des changements à grande échelle des frais d'inscription au Royaume-Uni et en Irlande montrent que les bourses et les prêts étudiants peuvent maintenir un accès équitable à l'enseignement supérieur malgré l'augmentation des frais d'inscription.

En Angleterre, la combinaison de l'augmentation des frais d'inscription et de l'expansion des programmes de bourses et de prêts s'est révélée, dans l'ensemble, favorable à une représentation légèrement plus élevée des étudiants issus de milieux défavorisés.

Les inégalités en matière d'éducation se forment principalement avant que les étudiants n'atteignent l'âge de l'université

Les recherches disponibles suggèrent que l'inégalité d'accès à l'université en fonction du

milieu familial est presque entièrement déterminée par les résultats obtenus par les élèves dans l'enseignement primaire et secondaire. Les frais d'inscription jouent un rôle relativement mineur.

Néanmoins, une augmentation uniforme des taxes universitaires suisses risquerait d'exacerber ces inégalités. Il serait donc essentiel de compenser une augmentation des taxes d'études par des aides financières plus accessibles et plus généreuses afin de préserver un accès équitable à l'enseignement supérieur.